
在阳光下交易
能有“毒校服”现身？

微评论

禹海君

近日，有报道称上海龚路中学等 21 所

学校采购欧霞时装有限公司所生产的“毒校

服”。据悉，该公司所产校服的染料含有偶

氮基团，有致癌性。（2月18日《东方早报》）

早在 2004 年，媒体就报道浙江省永康

市生产甲醛严重超标校服并大量流进校园，

各地质监部门每年也都会通报校服质量抽

检结果。但事实却是，时隔多年，“毒校服”

阴影仍然挥之不去，这不免让人心生感叹，

校服质量安全何时不再成为隐忧？

涉事企业相关人员辩称，由于量少、只

是样衣，所以“疏忽”对校服的检测。可事实

是，这一“疏忽”却恰恰是致命的，更折射出

涉事企业只重利益、漠视安全的本质，否则

又岂会在如此关键一环上“疏忽”？

企业自有逐利的天性，在利益的驱使下

难保不会铤而走险，因而校服安全的关键就

在于监管。其实，涉事企业并非初犯，从

2009 年到 2012 年，其生产的校服就曾四次

抽查不合格，但都是事后整改了事。

更让人不解的是，频繁登上“质量黑

榜”的欧霞公司，且多次被质监部门通报的

企业，为何还有如此多学校趋之若鹜？

校服没有准入门槛、学校没有足够判别

能力……这些或可以作为“毒校服”屡屡出现

的客观原因，但主观上却无疑是因为监管不

力，一者，对生产企业没有强有力的约束和惩

戒措施；二者，校服采购之内的灰色交易，缺

乏足够的阳光照射。如果教育部门和学校公

开招标、购买方案，拿出样品展示，征求学生

与家长意见，“毒校服”恐怕也就难以再现。

“国务院好遥远”的潜台词是什么？

规范“以人查房”莫堵反腐路径

一句“国务院好遥远”，伤了国务院的面子，

也冷了社会大众的里子。在官本位的思维下，如

果连“对上负责”都成为空话，那么“对下负责”就

只能成为奢谈。无怪乎有网友感叹，国务院都

远，那人民就更远了。

什么叫执行力？什么是服务？前提是有令

必从，不打折扣。然而现实并非如此，呈现在我

们面前的往往是另外一种情况，跟上级的三令五

申的良好善意相比，到了基层就往往走形变样，

甚至被“上有政策下有对策”所敷衍，于是乎“总

理不如总经理”，“国务院好遥远”也就成了“关我

甚事”的真实写照。

对于很多部门和人员来说，县官不如现管，

现管不如现成的利益来得更为实在。假若上级

的政策和号令，能够给自己带来好处，便会不遗

余力，甚至表演过度；但反过来又会死抗硬抵，或

者软磨硬泡，使之消于无形。

《细节决定成败》一书指出，“我们不缺少雄

韬伟略的战略家，缺少的是精益求精的执行者；不

缺少各类规章制度，缺少的是规章条款不折不扣

的执行。”从土地征迁、调控房价到节能减排，从征

地拆迁、食品安全到环境治理，当前一些重点领域

成为某些地方政府执行不力的典型，而“国务院好

遥远”则对权力心态暴露无遗。政令不畅在于敬

畏不足，在于为人民服务的意识不够。

导致政令不畅的根本原因，还在于政府职能

交叉，谁都在管谁又没有管。再加上激励、监督、

考核、评价内控上的短板，外部监管的不力，都给

“政令不出中南海”埋下了制度性的隐患。故而

提高执行力，除了要加强政府自身的改革，使责

权利完全统一之外，更重要的是，必须在监管层

面，更多地引入外部的力量。

环保局长诡辩貌似“白马非马”

叫板环保局长，并且高价悬赏游泳，其倒逼环

保局长治理河流污染的意图极其明显。

不过，瑞安市环保局长包振明的回应却显然有

抠字眼之嫌：你说那条河流工业污染严重，但那不

是工业污染，而只是生活垃圾污染。言外之意当然

是说，生活垃圾污染不是环保局监管失职造成的。

且不说悬赏人金增敏的调查表明，该河流受工

业垃圾污染异常严重。退一步讲，即使真的如包振

明所言，该河流完全由生活垃圾污染所致，环保局

是不是就可无责一身轻了呢？

无论是白马还是黑马，它都是一匹马；无论是

生活垃圾污染还是工业垃圾污染，河流受到严重污

染是不争的事实。只要是河流受到了严重污染，环

保局就难逃监管失职之责。

目前，各地环境污染事件频繁发生，污染现状

触目惊心，但在环保部门那里，却总是形势一片大

好。尤其是有些地方，环保部门充当了排污企业的保

护伞，这恐怕是环保局长面对明显的河流污染，愿意

说是生活污染的主要原因。因为，将工业污染说成是

生活垃圾污染，无形之中就将污染的责任推给了全体

百姓，而自己的监管失职责任也就所剩无几了。

辛木

16 日 ，有 人

称，浙江省温州市

瑞安仙降街道一

河流工业污染严

重，如果环保局长

敢在河里游泳 20

分钟，他就拿出 20

万。温州瑞安市环

保局局长包振明表

示，该河流是受生

活垃圾的污染，并

非工业垃圾。（2月

17日中新网）

时事
乱炖

评论

时评
本来只有 7 天

的春节假期,却被

湖南省娄底市房

地产管理局自行

改成了 10 天。当

记者询问该局工

作人员缘何未按

国务院的规定放

假时,该局工作人

员竟称:“国务院？

好 遥 远 啊!”（2 月

18日《法制日报》）

近 日 ，福 建 、

江苏等地纷纷出

台房屋信息查询

规范，对输入姓名

查询名下房产的

“以人查房”方式

作出约束。 (2 月

18日人民网)
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非常
道

钱兆成

不可否认，现代社会是一个信息商品化的社会,

网络力量在世俗生活中的急速膨胀, 出卖一些个人

信息获利的现象已不少见。由此，部分地区出现个

人住房信息的不正常流出的确令人担忧。

但同时我们也看到频发的“房叔”“房婶”事件

令住房信息系统成为一些官员的梦魇。综合这两

点看，“以人查房”，的确会给普通人带来一些困

扰，但如果能起到防腐效果，还是有继续实施下去

的必要。

部分民众所担忧的，依旧是隐私权问题，但有

可能侵害这部分人隐私权的，并非“以人查房”。如

果担心隐私受到侵害而纠结于“以人查房”，那便是

皮相之论，并没有透过现象看本质。

应该指出的是，随着社会的发展和进步，隐私

权从无到有。隐私权的确定，是社会法治精神的体

现，也是社会中个体实现个人自由权利意识的觉

醒。而现行的法律、法规和司法解释里，虽然里面

涉及隐私保护，但对于个人信息保护并没有作明确

的规定。我国缺少一部《个人隐私保护法》，缺少一

个对于隐私权和公共利益之间做出合理的、官方化

的解释，更加缺少一个能够正确理解法治精神的广

泛群体。

由此我们才看到社会公众频频对自己的隐私

权所可能遭受的侵害感到担忧，法律的缺位才是问

题的根本。

规范“以人查房”，法治是关键，并且法治是文

明社会最公正最有效的治国方式。

对于“以人查房”，单方面“堵”的方式是行不

通的，法治层面的疑惑没有消除，加强约束只能增

加民众的疑惑。而“堵”很明显不如采取“疏导”的

方式。基于此，笔者以为，要坚持推广和完善这一

制度，同时加紧对配套措施进行完善，如对财产实

行申报制。千万不要以保护隐私为名，而堵塞了反

腐的路径。

堂吉伟德

悬赏百万寻狗
折射空巢老人的孤独

曲征

“大同市民签名留市长，其愿望是现行机制

‘逼’出来的。”

对于大同市民为什么要“签名留任”？ 评论人

士老海认为，无他，就只想将原来在发展中的城市

希望与个人理想都保留下来，使之可持续地向前踏

步。在民主体制国家，政府施政的持续性与延续性

自有一套相关的法律法规在维持保护。在我们国

家，这是一个空白。

“没有那些非户籍的北京人，北京顿失活力。”

外地打工者纷纷离开北京回家过节，吃早

点、理发都困难了。著名媒体人胡锡进呼吁，公

平地善待他们吧，让他们享受所有本该属于他们

的权利。

17 日，博主“家居曹老师”称自己的爱

犬走失，发出悬赏价值百万房子一套寻

找。有网友调侃：不买房了，找狗去。（2月

18日《北京晨报》）

据了解，博主“家居曹老师”是一名空

巢老人。目前中国许多空巢老人物质上说

得过去，但精神上却是孤独与寂寞的。为

了消除孤寂，许多老年人豢养宠物来增加

家庭的气场，久而久之，宠物就成了一个家

庭成员，宠物的丢失，必然给老年人以沉重

打击，所以倾其所有寻找宠物，是可以理解

的行为。

“悬赏百万寻狗”，再一次告诉社会，空

巢老人需要关照，他们需要的，不仅仅是物

质上的帮助，更需要精神上的慰藉。在一

些先进地区，政府和社区牵头组织、协调志

愿者上门服务，与老年人聊天、排解他们的

寂寞与孤独，并组织心理医生或专家上门服

务，纾解他们的心理问题，进行心理调剂。

这是值得我们借鉴的，因为这样不只是让老

年人安度晚年的人性化关怀，还有利于其子

女安心工作，也有利于计划生育政策的落

实，从长远来看，是一举多得的举措。

对于悬赏百万房产寻狗事件，不能只剩

下调侃，要从中窥见空巢老人的孤独与无

奈，更要让我们切实行动起来，给老人们送

去温暖与关爱。

朱慧卿/画

不是工业
污染的！


